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Los Juegos Olímpicos y Paralímpicos 

que se celebraron en Barcelona  

en el verano del año 1992 

fueron un evento internacional muy importante.

Los Juegos Olímpicos tuvieron lugar  

del 25 de julio al 9 de agosto de 1992. 

En ellos participaron 9.356 deportistas de 169 países: 

6.652 eran hombres y 2.704 eran mujeres.

Los Juegos Paralímpicos se celebraron  

en la misma ciudad y en las mismas instalaciones 

del 3 al 14 de septiembre de ese mismo año. 

En ellos participaron 3.020 deportistas con discapacidad.

Las Olimpiadas y Paralimpiadas de Barcelona 92 

supusieron un gran impulso para el deporte español. 

Desde entonces, la Delegación Española de Deporte 

se considera una de las mejores del mundo.

Se ganó esta consideración  

tanto por los triunfos de sus deportistas 

como por la capacidad para organizar con éxito 

un gran evento deportivo.



Barcelona, ciudad olímpica
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Antes de los Juegos Olímpicos de 1992, 

Barcelona intentó ser ciudad olímpica 

en cinco ocasiones. 

Pero no tuvo suerte porque eligieron otras ciudades.

Sin embargo, los representantes de Barcelona 

no se rindieron y lo siguieron intentando.

En el año 1986 hubo una votación  

en la que el Comité Olímpico Internacional 

debía decidir dónde se celebrarían los Juegos Olímpicos 

y Paralímpicos de 1992.

En esta ocasión se presentaron otras cinco ciudades, 

además de Barcelona: París, Ámsterdam,  

Belgrado, Birmingham y Brisbane.

El alcalde de Barcelona en ese momento, Pasqual Maragall, 

explicó al Comité Olímpico Internacional 

las razones por las que Barcelona estaba preparada 

para ser ciudad olímpica.

Defendió que Barcelona era una ciudad 

con mucha tradición deportiva 

y con espacios suficientes 

para acoger las competiciones.

Un comité es un 
conjunto de personas 
elegidas para hacer 
una labor  
y representar  
a otras personas.  
En este caso, el Comité 
Olímpico Internacional 
se ocupa de los 
Juegos Olímpicos.
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También explicó el apoyo que la ciudadanía  

prestaría a este evento y lo importante 

que sería para el desarrollo de Barcelona 

y de todo el país. 

Los miembros del Comité Olímpico Internacional 

votaron y Barcelona ganó por mayoría de votos. 

De esta manera, Barcelona se convirtió  

en la sede de los Juegos Olímpicos y Paralímpicos  

para el año 1992.

En 1987 se creó el Comité Olímpico 

Organizador de Barcelona 92. 

Este comité se encargó de planificar   

y construir las instalaciones  

y de organizar las pruebas y competiciones.

El Comité Olímpico Organizador de Barcelona 92 

estaba formado por distintas instituciones  

locales, nacionales e internacionales.

Algunas de las más significativas fueron las siguientes: 

el Ayuntamiento de Barcelona, el Comité Olímpico Español, 

la Diputación de Barcelona, el Estado español 

y el Comité Olímpico Internacional.

Todos ellos trabajaron juntos durante años 

con el objetivo de hacer de Barcelona 

la mejor ciudad olímpica y paralímpica.

Una sede es la ciudad 
donde se organizan 
los Juegos Olímpicos  
y Paralímpicos.
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Instalaciones olímpicas

Durante los Juegos Olímpicos y Paralímpicos 

de Barcelona 92 se usaron 43 instalaciones 

para llevar a cabo todas las pruebas deportivas. 

La mayoría de estas instalaciones estaban en Barcelona,  

y otras, en pueblos y ciudades cercanas.

Muchas de estas instalaciones ya existían. 

Pero otras se construyeron nuevas  

para las Olimpiadas y Paralimpiadas.

También se construyó en Barcelona  

una villa olímpica para acoger a los deportistas. 

En este lugar podían dormir, comer y entrenar.

Toda la ciudad se transformó  

para preparar los Juegos Olímpicos y Paralímpicos. 

Su alcalde creó una campaña con el eslogan  

«Barcelona, ponte guapa».

Durante la campaña se construyeron edificios nuevos  

y se arreglaron los antiguos, limpiaron las playas  

y mejoraron el transporte público.

Como las instalaciones estaban muy bien preparadas, 

los deportistas pudieron entrenar  

durante más tiempo que en otros Juegos Olímpicos 

y con más calidad. 

Esto se notó en las competiciones,  

ya que se consiguieron muchos récords mundiales.
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La mayoría de las instalaciones que se crearon 

para las Olimpiadas y Paralimpiadas de Barcelona 92 

siguen funcionando hoy en día. 

Algunas de ellas son lugares de competición  

para deportistas de élite  

o de entrenamiento para deportistas aficionados. 

Y otras instalaciones se usan para actos distintos  

al deporte.

También hay espacios muy conocidos,  

como el Palau Sant Jordi y el Estadi Olímpic Lluís Companys, 

que combinan la función deportiva  

con la celebración de grandes conciertos.
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La Villa Olímpica, en la que se alojaron los deportistas, 

continúa siendo un espacio con mucha vida. 

Ahora es un barrio en el que viven familias,  

hay escuelas, bibliotecas, un centro comercial 

y otros servicios para la ciudadanía.
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Cobi y Petra, dos campeones olímpicos

Barcelona 92 tuvo dos mascotas oficiales. 

Cobi fue la mascota de las Olimpiadas, 

y Petra, la de las Paralimpiadas.

La figura de Cobi es la de un perro 

de la raza pastor catalán. 

Para elegir su nombre cogieron la primera letra 

de las palabras Comité Organizador 

de las Olimpiadas de Barcelona. 

Con estas letras se forma la palabra COOB 

y la transformaron un poco para convertirla en COBI.

Su diseño fue muy diferente a los de otras Olimpiadas,  

y tuvo mucho éxito.

Una mascota es una 
figura que se utiliza 
como símbolo de 
un acontecimiento 
importante. En 
el caso de los 
Juegos Olímpicos y 
Paralímpicos suelen 
ser animales con  
rasgos humanos 
que reflejan algunas 
características del país 
donde se celebran los 
Juegos.
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Cobi se hizo tan popular que su imagen se usó  

en muchas campañas de publicidad. 

Incluso se creó una serie de televisión de dibujos animados 

en la que era el protagonista.

La serie se llamó The Cobi Troupe. 

Contaba las aventuras de Cobi y sus amigos 

para salvar el mundo de los planes de unas personas malvadas 

que querían acabar con las Olimpiadas, 

con Barcelona y con la naturaleza.
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Petra fue la mascota de las Paralimpiadas. 

Es la figura de una niña sin brazos. 

Representa la voluntad de esfuerzo y superación  

de las personas con discapacidad.

Cobi y Petra fueron creadas por el mismo diseñador:  

Javier Mariscal. 

Cuando creó a Petra contó que estaba inspirada 

en una amiga suya.

A esta amiga le amputaron los dos brazos  

de pequeña a causa de un accidente. 

Pero se convirtió en una artista excelente 

que pintaba sus obras con los pies y con la boca.

Petra también era una de las protagonistas 

de la serie The Cobi Troupe. 

En la serie, era amiga de Cobi  

y lo acompañaba en todas sus aventuras.

Los demás miembros de la pandilla de Cobi  

y Petra en la serie de televisión se llamaban 

Jordi, Olivia, Cachas, Bicho y Rosi.

Amputar significa 
cortar una parte  
del cuerpo. 
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El creador de Cobi y Petra los recuerda  

30 años después con estas palabras: 

«Cobi y Petra representan un momento muy feliz 

de la historia en el que la ciudadanía  

y los políticos trabajaron juntos».
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La llama olímpica más inclusiva

Los Juegos Olímpicos de Barcelona 

empezaron el 25 de julio de 1992  

con una gran fiesta de inauguración, 

a la que asistieron 70.000 personas. 

Además, 6 millones de personas la vieron por televisión.

Fue una ceremonia original e innovadora. 

Hubo espectáculos, actuaciones musicales 

y el desfile de los representantes de los 172 países 

que participaron en la competición en los días siguientes.

Pero, sin duda, uno de los momentos más emocionantes 

y emotivos de esa noche fue el encendido 

de la llama olímpica.

La llama olímpica es uno de los símbolos 

más importantes de todas las Olimpiadas. 

Cada cuatro años la antorcha olímpica  

sale de Grecia y llega al lugar 

en el que se celebran las Olimpiadas.

En Barcelona 92 hubo una novedad muy importante: 

por primera vez, una persona con discapacidad 

encendía la llama olímpica. 

Fue el arquero paralímpico Antonio Rebollo.

Inclusivo significa 
que incluye a todas 
las personas. En este 
caso, a las personas 
con discapacidad y 
que está adaptado a 
este colectivo.

Una antorcha es un 
objeto alargado que 
sirve para alumbrar. 
Se enciende por un 
extremo y se puede 
llevar en la mano, 
sujeto por el otro 
extremo. 
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Rebollo disparó una flecha encendida  

sobre el pebetero olímpico  

y la llama iluminó el pebetero. 

En ese momento comenzaron  

los Juegos Olímpicos de Barcelona 92 

y la ciudad se convirtió en el centro del mundo.

Un pebetero es 
un recipiente en 
el que arde una 
llama durante una 
ceremonia.  
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Días más tarde, Antonio Rebollo ganó  

una medalla de plata compitiendo en tiro con arco.

Antonio tiene una discapacidad física. 

Cuando era pequeño tuvo una enfermedad 

que le afectó la movilidad de las piernas. 

Pero esto no le impidió lograr varios triunfos 

en tiro con arco paralímpico.

Se hizo famoso por encender la llama olímpica, 

pero para entonces ya había demostrado 

que era un campeón.

Había conseguido una medalla de plata 

en las Paralimpiadas de Nueva York en 1984 

y una medalla de bronce en las de Seúl en 1988.
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Olimpiada Cultural

Entre los años 1988 y 1992 en Barcelona 

se organizaron una serie de actividades culturales, 

conocidas como la Olimpiada Cultural.

El objetivo de la Olimpiada Cultural 

fue convertir Barcelona durante 4 años 

en el centro de la cultura internacional.

Los ideales en los que se basó fueron los siguientes: 

la paz, el diálogo, 

el intercambio de experiencias culturales 

y el diálogo entre todos los países 

que formaron parte de las Olimpiadas y Paralimpiadas 

de Barcelona 92.

Durante esos 4 años se organizaron 

muchas actividades de arte y cultura, 

y actuaciones de artistas nacionales e internacionales 

tan importantes como Camarón de la Isla, 

Joan Manuel Serrat y Jerry Lee Lewis.

Pero, sin duda, la actuación más recordada 

de la Olimpiada Cultural 

fue la presentación de la canción «Barcelona» 

por parte de Montserrat Caballé y Freddie Mercury. 



Unos Juegos Olímpicos  
y Paralímpicos  
con muchas novedades
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Los Juegos Olímpicos y Paralímpicos 

de Barcelona 92 cambiaron la historia del deporte 

porque incorporaron muchas novedades  

y logros que no se habían conseguido hasta ese momento.

Todas las personas y entidades que formaron 

parte de la organización de estos Juegos 

estaban muy ilusionadas, trabajaron juntas 

para que fueran un éxito y lo lograron.

Entre las novedades más importantes 

que se dieron en la organización 

de estos Juegos Olímpicos está 

la gran cantidad de voluntarios que participaron 

para conseguir que Barcelona 92 fuera un éxito.

En cuanto a los resultados, 

España logró 22 medallas, 

algo que nunca había pasado 

y que no se ha vuelto a repetir en otras Olimpiadas.

Las Paralimpiadas de Barcelona 92 también batieron récords 

y contaron con la participación de más deportistas  

que en Paralimpiadas anteriores.
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Récord de voluntarios

Uno de los motivos del éxito en la organización 

de Barcelona 92 fue la cantidad de personas 

que apoyaron el evento y colaboraron en él 

de forma voluntaria.

En concreto, contaron con 35.000 personas voluntarias. 

Y las Paralimpiadas que se celebraron justo después 

tuvieron el apoyo de 14.000 personas voluntarias.

Estas cifras no se habían vivido hasta entonces  

en unos Juegos Olímpicos ni Paralímpicos.

Todas las personas voluntarias en Barcelona 92 

recibieron formación general 

para comprender el valor de las Olimpiadas 

y para conocer los espacios e instalaciones 

en los que iban a llevar a cabo su labor de voluntariado.

También recibieron formación específica 

relacionada con las labores en las que cada persona 

iba a colaborar.
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Algunas de las funciones principales  

que llevaron a cabo estos voluntarios fueron las siguientes:

• Controlar que los deportistas que iban 

a competir tenían agua, toallas  

y otros productos que necesitaran.

• Dar información a los ciudadanos de Barcelona 

y a los turistas sobre los eventos deportivos 

y otras actividades de la ciudad.

• Controlar quién entraba a las instalaciones 

en las que se disputaban competiciones.

• Traducir la información a los deportistas 

de otros países.

En la ceremonia de clausura de los Juegos Olímpicos  

de Barcelona 92, el presidente del Comité Olímpico  

Internacional agradeció la colaboración  

de todas las personas voluntarias en el evento  

con estas palabras:

«Gracias de todo corazón a los miles y miles de voluntarios. 

Nos sentimos orgullosos de vosotros. 

Nos habéis dado el mejor ejemplo de lo que es 

la juventud actual de nuestro país».

La clausura es el fin 
de un acto.
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Las mujeres españolas llegan al podio 
por primera vez

Hasta 1992 ninguna mujer española 

había conseguido una medalla en unos Juegos Olímpicos.

Pero todo cambió en las Olimpiadas de Barcelona. 

Las deportistas españolas consiguieron 8 medallas: 

4 medallas de oro, 3 de plata y 1 de bronce.

La judoca Miriam Blasco consiguió la primera medalla, 

que además fue de oro.

Estas Olimpiadas fueron su mayor éxito profesional. 

Pero también cambiaron su vida personal 

porque un tiempo después se casó con la judoca 

inglesa a la que derrotó en las Olimpiadas.

La segunda medalla que consiguió 

una deportista española en esas Olimpiadas 

también fue de oro y la volvió a lograr una judoca.

Se llamaba Almudena Muñoz y ganó la medalla 

al derrotar en la final a una judoca japonesa. 

El equipo femenino de hockey hierba 

consiguió otra medalla de oro.

El podio es una 
estructura donde 
suben los deportistas 
que han ganado  
en una prueba para 
recibir las medallas. 

Una judoca es la 
persona que practica 
judo.
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La cuarta medalla de oro la consiguió 

el equipo de vela formado 

por Patricia Guerra Cabrera y Theresa Zabell.

Las tres medallas de plata las consiguieron 

la gimnasta Carolina Pascual,  

la regatista Natalia Vía-Dufresne 

y la pareja de tenistas formada por Conchita Martínez 

y Arantxa Sánchez Vicario.

Arantxa Sánchez Vicario también ganó 

una medalla de bronce compitiendo de forma individual 

en estas Olimpiadas. 

Esto la convirtió en la primera española  

que ganó dos medallas en unos Juegos Olímpicos.

Las mujeres españolas con discapacidad 

que participaron en las Paralimpiadas 

también consiguieron medallas. 

Aunque esto no fue una novedad, 

porque ya habían subido al podio 

en Paralimpiadas anteriores.

En esta ocasión consiguieron 12 medallas de oro, 

7 de plata y 13 de bronce.

Una regatista 
es la deportista 
que participa en 
una competición 
de regatas o 
embarcaciones. 
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Primera señal propia de televisión 
en unas Paralimpiadas

Por primera vez en unos Juegos Paralímpicos 

se creó una señal de televisión específica, 

solo para retransmitir las competiciones.

Esta señal la creó Televisión de Cataluña 

y compartió sus imágenes con el resto de cadenas 

de televisión del mundo.

Además, medios de comunicación de 35 países 

fueron a Barcelona para cubrir las Paralimpiadas 

y contar en las radios, televisiones y periódicos 

de sus países lo que estaba pasando allí.

Fue la primera vez que una competición  

en la que participaban personas con discapacidad 

se retransmitía para tantas personas 

en distintos países del mundo.

La retransmisión de las competiciones por televisión 

ayudó a que muchas personas  

conocieran el deporte adaptado  

y a deportistas con discapacidad.
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Además, por primera vez se llenaron los estadios  

y recintos en unas Paralimpiadas  

para ver las competiciones en directo.

Este hecho fue muy importante para los deportistas. 

La nadadora y campeona paralímpica Arancha González,  

dijo lo siguiente:

«Antes de Barcelona, cuando competíamos 

las gradas estaban vacías, solo teníamos el apoyo  

de nuestros familiares y compañeros. 

Pero en Barcelona la gente se volcó, 

las instalaciones estaban llenas, 

incluso firmamos muchos autógrafos. 

Esos Juegos Paralímpicos lo cambiaron todo».

A la ceremonia de inauguración  

de estas Paralimpiadas asistieron 65.000 personas.

Durante los 12 días que duraron las competiciones 

más de 2 millones de personas fueron a ver 

en directo alguna de las pruebas.



29

Las canciones de Barcelona 92

Hay dos canciones muy conocidas relacionadas 

con Barcelona 92 que no pasan de moda 

y que ya forman parte de la historia de la música.

La primera es «Amigos para siempre», 

y fue la canción oficial de estos Juegos Olímpicos. 

En la ceremonia de clausura, 

la cantaron Josep Carreras y Sarah Brightman.

Después el grupo de música Los Manolos  

hizo una versión de la canción en forma 

de rumba catalana. 

La cantaron en la ceremonia de clausura  

de las Paralimpiadas  

y se convirtió en canción del verano.

La otra canción que se escribió  

para estos Juegos Olímpicos fue «Barcelona». 

La compuso el cantante inglés Freddie Mercury  

el año 1987 para interpretarla con la soprano catalana 

Montserrat Caballé.

Los dos cantantes la interpretaron juntos  

en varias ocasiones en los años anteriores 

a los Juegos Olímpicos.

Una soprano es una 
cantante de ópera que 
tiene la voz muy fina. 
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Estaba pensado que actuaran en la ceremonia 

de apertura de Barcelona 92,  

pero no pudo ser porque Freddie Mercury  

murió un año antes.

El día de la inauguración, 

Montserrat Caballé actuó sola. 

Pero a través de un video grabado 

años antes se pudo ver en la actuación 

a Freddie Mercury y escuchar su voz 

acompañando a la soprano catalana.
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Curiosidades y anécdotas de Barcelona 92

Nuevos deportes en Barcelona

Por primera vez en unas Olimpiadas  

hubo competiciones de bádminton y de judo femenino.

El deportista más joven y el mayor

El deportista más joven que participó 

en las Olimpiadas de Barcelona 92 

fue el nadador español Carlos Front. 

Solo tenía 11 años.

El mayor fue el futbolista 

de Finlandia Carl Johan Eiksson. 

Tenía 62 años.

Primera medalla para España

La primera medalla española 

de estas Olimpiadas la ganó el ciclista 

José Manuel Moreno, el 27 de julio de 1992.
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El sueño del equipo de waterpolo

La selección española de waterpolo 

hizo soñar a todo el país  

porque estuvieron a punto de ganar 

la medalla de oro.

Eran un grupo de chicos jóvenes 

que unos meses antes no tenían 

muchas posibilidades de conseguir una medalla. 

Pero entrenaron muy duro 

e hicieron un campeonato perfecto.

Ganaron todos los partidos hasta llegar a la final. 

En ese partido casi lo consiguen. 

Pero Italia les ganó por un gol, 

marcado en los últimos segundos.

El resultado final fue el siguiente: Italia 9 - España 8.
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La mujer que ganó a todos los hombres

La deportista china Zhang Sahn 

ganó la final de tiro con arco 

en una prueba en la que el resto de participantes 

eran hombres. Ella era la única mujer.

Además de ganar, 

batió un récord mundial, 

porque solo falló en dos tiros 

de los 375 que lanzó.

Medalla femenina para África

La atleta de Etiopía Derartu Tulu 

fue la primera mujer africana 

que ganó una medalla olímpica.

Un momento muy emotivo

El atleta inglés Derek Dermont 

se cayó durante una carrera 

porque estaba lesionado.

Sin embargo, a pesar del dolor, 

quiso terminar la carrera.
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De repente, su padre, que estaba entre el público, 

saltó las barreras de seguridad, entró en la pista,  

le sujetó y le ayudó a llegar a la meta.

No ganó la prueba,  

pero recibió un fuerte aplauso del público. 

El típex que salvó al esgrima paralímpico      

Cuando el equipo de esgrima 

paralímpico español llegó a Barcelona 

para competir en las Paralimpiadas 

les dijeron que no podían participar.

El motivo era que las chaquetas 

oficiales que debían llevar 

tenían que ser totalmente blancas. 

Y ellos llevaban el logotipo 

de una empresa que les patrocinaba.

Les dijeron que si la chaqueta 

tenía otros colores aparte del blanco 

no podrían competir.

No tenían tiempo para comprar  

otras chaquetas ni para arreglarlas. 

Pero se les ocurrió una idea: 

¡tapar el logotipo con típex!

Así la chaqueta quedó blanca 

y los organizadores les dejaron participar.

El típex es un líquido 
blanco que permite 
tapar errores en el 
texto y, una vez seco, 
volver a escribir 
encima.

Patrocinar significa 
apoyar con dinero a 
un equipo deportivo.  
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«Atletas, bajen del escenario»

En la ceremonia de clausura de los Juegos Olímpicos 

el escenario corrió el riesgo de romperse.

Mientras el cantante Peret  

cantaba la canción «Gitana hechicera», 

dedicada a Barcelona, 

muchos deportistas subieron al escenario 

para bailar con él y compartir su alegría.

Los organizadores tuvieron que avisar por megafonía 

con la frase «Atletas, bajen del escenario». 

Los deportistas bajaron y la fiesta continuó 

sin incidentes ni problemas.

La bomba que no estalló

Unos días antes de que empezaran las Olimpiadas,  

la policía encontró una bomba en el Palau Sant Jordi. 

Por suerte, la desactivaron y no llegó a estallar.

La localizaron gracias al gran  

dispositivo de seguridad 

que se preparó para estas Olimpiadas.

Durante este evento, 

40.000 agentes de seguridad trabajaron  

para que Barcelona fuera una ciudad segura. 

Incluso 4 barcos submarinos vigilaban desde el mar.



Paralimpiadas Barcelona 92: 
récord de deportes,  
campeones y medallas
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Las Paralimpiadas de Barcelona 92 

se celebraron del 3 al 14 de septiembre. 

Fueron un gran éxito deportivo y de organización, 

igual que lo fueron los Juegos Olímpicos 

que se celebraron un mes antes.

Por primera vez en la historia de las Paralimpiadas 

fue el mismo Comité Organizador 

el que se encargó de la organización de los dos eventos: 

Olimpiadas y Paralimpiadas.

Este hecho ayudó a que el deporte  

para personas con discapacidad  

se hiciera más conocido. 

Se considera que las Paralimpiadas de 1992  

fueron las mejor organizadas hasta ese momento.

Además, se incorporaron nuevos deportes, 

se consiguieron más récords y medallas,  

y los deportistas paralímpicos tuvieron que pasar 

controles antidopaje por primera vez. 
Los controles 
antidopaje son 
pruebas médicas 
para saber si los 
deportistas han 
tomado sustancias 
que están prohibidas 
para competir. 
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Más deportes en juego

En las Paralimpiadas de Barcelona 92, 

los deportistas con discapacidad  

compitieron en 15 deportes diferentes: 

• Atletismo

• Baloncesto en silla de ruedas

• Boccia

• Ciclismo

• Esgrima

• Fútbol 7

• Goalball

• Halterofilia masculina

• Judo masculino

• Natación

• Tenis

• Tenis de mesa

• Tiro con arco

• Tiro olímpico

• Voleibol sentado y de pie

El tenis en silla de ruedas fue deporte paralímpico  

de competición por primera vez  

en estas Paralimpiadas.

Los deportes en los que compitieron más deportistas 

fueron atletismo y natación. 

La boccia es un 
deporte parecido 
a la petanca 
que lo practican 
personas en silla de 
ruedas que tienen 
parálisis cerebral, 
lesión cerebral o 
discapacidad física 
severa.

El goalball es un 
deporte de pelota 
en el que compiten 
personas con 
discapacidad visual. 
Cada equipo tiene 
3 jugadores que 
defienden con sus 
cuerpos una portería 
de 9 metros de largo. 
El equipo contrario 
debe meter el balón.

La halterofilia 
es un deporte de 
levantamiento de 
pesos. El deportista 
levanta una barra de 
hierro que tiene dos 
pesos en cada punta. 
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Récord de participantes

En estas Paralimpiadas participaron  

3.020 deportistas de 82 países diferentes.  

7 de cada 10 deportistas eran hombres.

El equipo español estaba formado por 233 deportistas, 

de los cuales 167 eran hombres y 66 mujeres.

Fue la primera vez que España  

estuvo representada por tantos deportistas 

en unas Paralimpiadas.

Primeros controles de dopaje

En las Paralimpiadas de Barcelona 92 

se empezaron a hacer controles antidopaje  

a los deportistas con discapacidad.

Hasta ese momento los controles se hacían  

a los deportistas olímpicos, pero no a los paralímpicos.

Los controles antidopaje se hacen recogiendo 

muestras de orina o de sangre de los deportistas. 

El objetivo es comprobar que la persona  

que está compitiendo no ha tomado drogas 

o sustancias que le ayudan a rendir más.

El Comité Olímpico Español es quien decide  

qué sustancias están permitidas y cuáles no lo están. 

Existen las mismas prohibiciones para deportistas 

con y sin discapacidad.
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Si un deportista da positivo en un control de dopaje  

quiere decir que ha consumido sustancias  

que no están permitidas.

En ese caso le quitan todos los premios, 

récords y medallas que ha conseguido en la competición.

También le sancionan con una multa,  

y le pueden retirar el permiso para participar 

en otras competiciones durante un tiempo.
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Países con más medallas

En los Juegos Paralímpicos de Barcelona 92 

se ganaron 431 medallas y se batieron 279 récords.

Estados Unidos fue el país campeón,  

con más medallas: 175. 

Le siguieron Alemania, Reino Unido y Francia.

España participó en todos los deportes 

y quedó en quinto lugar, consiguiendo 107 medallas, 

de las cuales 34 fueron de oro, 31 de plata 

y 42 de bronce.

Este fue un gran logro para el equipo español, 

ya que su récord de medallas hasta entonces 

en una Paralimpiada era de 44.

Los deportes en los que el equipo español  

consiguió más medallas  

fueron atletismo, con 48, 

y natación, con 43.

También consiguieron alguna medalla en 

boccia, ciclismo, esgrima, judo, tenis de mesa, 

tiro olímpico y tiro con arco.



Deportistas con medalla  
en las Paralimpiadas  
de Barcelona 92
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Ádria Santos
100 metros de oro en Barcelona

Ádria es una atleta que nació en 1974 

en una ciudad de Brasil llamada Joinville.

Nació con discapacidad visual. 

Pero eso no le impidió, con tan solo 14 años, 

empezar a ganar medallas 

en competiciones internacionales. 

Sus primeras Paralimpiadas fueron  

las de Seúl, en 1988. 

Allí formó parte del equipo  

de atletismo adaptado brasileño  

y consiguió 2 medallas de plata.

Pero su primera medalla de oro  

llegó 4 años más tarde: en Barcelona 92, 

en la carrera de los 100 metros.

En las Paralimpiadas de Sídney 2000 

y Atenas 2004 siguió demostrando ser la atleta 

más rápida en las pruebas de velocidad.

En total, ha ganado 13 medallas de oro, 

plata y bronce compitiendo en las Paralimpiadas 

entre los años 1988 y 2008.

Esto la convierte en la deportista de Brasil 

que más medallas paralímpicas ha conseguido.
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Además de sus logros deportivos, 

Ádria ha creado en su ciudad el Instituto Ádria Santos, 

para promover el deporte entre niños y adolescentes,  

con y sin discapacidad.

También da charlas en centros educativos 

sobre lo importante que es no discriminar 

a las personas con discapacidad 

para que puedan cumplir sus metas 

y vivir historias de superación como la suya.

Para Ádria es muy importante que el instituto  

que ha creado transmita los valores de aprendizaje  

a través del trabajo en equipo, autonomía  

y respeto a las diferencias de las personas.
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Arancha González
Libre, feliz e imparable en el agua

Arancha nació en San Sebastián, en 1975. 

Desde su nacimiento tiene una discapacidad física  

que hace que sus piernas y sus brazos 

tengan muy poca fuerza y le cueste mucho andar.

Sin embargo, encontró un lugar  

en el que podía moverse con más facilidad 

y donde se sentía libre, feliz e imparable. 

Este lugar era la piscina.

Empezó a nadar para hacer rehabilitación  

debido a sus problemas de espalda. 

Pronto comprobó que se le daba muy bien 

y que podría participar en competiciones.

Se presentó a su primer Campeonato de España 

siendo una niña y ganó una medalla de oro  

y otra de plata compitiendo con nadadoras 

mucho mayores que ella.

A los 11 años participó en un Campeonato del Mundo. 

Era la nadadora más joven de todo el campeonato. 

Pero eso no fue un problema para ella. 

Consiguió una medalla de oro y otra de plata. 

Sus primeras Paralimpiadas fueron  

las de Barcelona 92.
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Se esforzó mucho para estar allí. 

Y ese esfuerzo mereció la pena:  

ganó 3 medallas de oro.

Además, con cada una de esas medallas 

batió un nuevo récord de velocidad.

Arancha, después de esas competiciones, dijo lo siguiente: 

«No podía evitar sonreír cada vez que tocaba 

la pared de la piscina y escuchaba la música 

que ponían cuando se batía un récord».

Arancha era imparable. 

En 1994 ganó 3 medallas de oro y 1 de plata 

en el Mundial de Malta. 

Y en las Paralimpiadas de Atlanta 96 

volvió a ganar 3 medallas de oro.

A los 23 años dejó de nadar de forma profesional. 

Estudió Educación Social y Psicología  

y ahora es profesora de Servicios a la Comunidad 

en el Instituto Villaverde de Madrid.



47

Bart Dodson
Todo al oro en Barcelona

Bart Dodson es un atleta paralímpico 

de Estados Unidos. 

Tiene una discapacidad en las piernas 

que no le permite andar.

Pero Bart ha sido capaz de competir 

y ganar muchas medallas en la modalidad 

de atletismo en silla de ruedas.

En 1984 participó por primera vez 

en unas Paralimpiadas. 

Fue en los Juegos Paralímpicos de Los Ángeles.

En esta ocasión ganó 2 medallas de oro  

y 1 de plata.

La medalla de plata la consiguió en la prueba 

que consistía en correr 200 metros. 

Las medallas de oro las logró en los deportes  

de lanzamiento de disco y jabalina y pentatlón.  

El pentatlón es una modalidad de deporte 

relacionada con el atletismo que consiste  

en hacer cinco pruebas en una sola competición. 

Estas pruebas son las siguientes: correr 100 metros, 

correr 200 metros, correr 500 metros, 

salto de longitud y lanzamiento de disco y jabalina.

La jabalina es una 
barra ligera acabada 
en punta que se lanza 
con la mano.
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En Seúl 1988 ganó 5 medallas en pruebas de atletismo.

Barcelona 92 fue la mejor competición para Bart. 

Dominó la pista y ganó todas las competiciones 

en las que participó. 

Logró 8 medallas. Y todas fueron de oro.

Después participó en las Paralimpiadas  

de Atlanta en 1996 y Sídney en el año 2000. 

En cada una logró 2 medallas, 

pero no volvió a alcanzar los triunfos de Barcelona 92.

A lo largo de su carrera deportiva, 

Bart Dodson participó en 5 Paralimpiadas 

y consiguió 20 medallas, 13 de ellas de oro.
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Belén Pérez
Un tándem de oro

Belén nació en Granada, en el año 1973. 

Desde niña notó que le costaba leer más que a los demás 

y que no veía bien las cosas que otros compañeros 

de su clase sí veían.

Le hicieron pruebas  

y le diagnosticaron una enfermedad en los ojos  

que le provocaba la pérdida de visión.

En esos años ella practicaba ciclismo, 

pero lo dejó por miedo a no ver alguna señal  

o tropezar con un bordillo.

Años más tarde, un coordinador deportivo 

le propuso empezar a practicar tándem. 

Belén aceptó y descubrió que era un deporte 

que podía practicar sin miedo. 

Por fin se sentía libre montada en la bicicleta.

Su compañero de tándem era una persona  

con la que se entendía muy bien. 

Después de entrenar juntos durante un año, 

se clasificaron para competir 

en los Juegos Paralímpicos de Barcelona 92.

Llegaron a las Paralimpiadas, compitieron 

e hicieron historia, porque fueron los primeros  

ciclistas españoles que consiguieron 

una medalla de oro en unos Juegos Paralímpicos.

El tándem es una 
bicicleta para dos 
personas. Una va 
delante y la otra 
detrás, y las dos 
mueven los pedales. 
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Tiempo después, Belén se quedó sin su compañero  

de tándem, porque él se dedicó a practicar 

ciclismo en solitario para llegar a ser ciclista profesional.

Belén pasó unos años sin un compañero fijo  

de tándem, hasta que 4 años más tarde  

encontró a otro chico con el que también  

pudo formar equipo y conseguir medallas.

Ganaron varias medallas en los Campeonatos  

de España de 1996 y una medalla de bronce 

en las Paralimpiadas de Atlanta de ese mismo año.

Al volver de estas Paralimpiadas,  

Belén recibió el Premio Andalucía de los Deportes. 

Estaba en un momento bueno de su carrera deportiva, 

pero decidió dejarla para dedicarse a la enseñanza.

Desde entonces es profesora de niños ciegos. 

Ella les anima y apoya para que practiquen deporte.
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Francisca Bazalo
La espada que conquista medallas

Nació en Málaga en el año 1962. 

Cuando era muy pequeña, tuvo una enfermedad 

que le afectó las piernas para siempre. 

Podía andar, pero con mucha dificultad.

En su adolescencia conoció por casualidad 

el deporte adaptado para personas con discapacidad 

y le propusieron practicar esgrima en silla de ruedas.  

Empezó a entrenar y descubrió que era su pasión.

Llevaba solo un año practicando esgrima 

cuando le surgió la oportunidad de participar  

en los Juegos Paralímpicos de Barcelona 92.

La esgrima es un 
deporte en el que dos 
personas compiten 
con espadas.  
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El mundo del deporte seguía siendo nuevo para ella  

y no sabía si lo iba a hacer bien. 

Pero en esas Paralimpiadas Francisca consiguió  

un logro muy importante.

Fue la primera deportista española que ganó  

una medalla de oro en esgrima  

en unos Juegos Olímpicos o Paralímpicos.  

También consiguió una medalla de bronce 

en esos mismos juegos,  

compitiendo con otros compañeros  

en la prueba de esgrima por equipos.

Su carrera acababa de empezar. 

Dos años después, participó en el Campeonato  

Mundial de Esgrima en Hong Kong, 

donde ganó 3 medallas de bronce.

En 1996 participó en la Paralimpiadas de Atlanta,  

donde ganó una medalla de bronce.

Sus últimas Paralimpiadas fueron las de Sídney 2000. 

Allí tuvo un accidente, en el que se rompió el brazo  

y no pudo seguir compitiendo.

Se retiró de la competición, pero no del deporte. 

Durante 13 años coordinó el Plan Paralímpico  

de la Fundación Andalucía Olímpica 

para ayudar a otros deportistas.

Francisca consiguió 96 medallas a lo largo de su carrera 

deportiva y la satisfacción de ayudar a muchas personas 

a practicar deporte y cumplir sus sueños.
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Javier Conde
Pisadas de oro y récords

Nació en Bilbao en 1964 

con una discapacidad en los brazos. 

Le falta el dedo pulgar de cada mano, 

no puede mover los codos 

y tiene poca fuerza en los brazos.

Pero Javier era un niño muy movido 

al que le encantaba practicar deporte. 

Empezó a jugar al fútbol, pero descubrió  

que los deportes de equipo no eran lo suyo.

Cuando era adolescente comenzó a participar  

en carreras populares. 

Cada semana compraba el periódico, 

buscaba en qué pueblo se organizaba una carrera  

y se iba a correr.

Con 16 años empezó a entrenar más en serio. 

Años más tarde consiguió ser campeón de atletismo 

de Euskadi, compitiendo con personas sin discapacidad.

En 1991 un seleccionador le dijo  

que podía participar en competiciones  

para personas con discapacidad. 

Pocos meses después, consiguió un puesto  

para participar en las Paralimpiadas de Barcelona 92.

El pulgar es el dedo 
más grueso de la 
mano y del pie. 
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Allí consiguió 4 medallas de oro  

y logró 5 nuevos récords del mundo de velocidad.

Años después, Javier dijo estas palabras 

sobre su experiencia en Barcelona 92: 

«Fue el momento más importante de mi vida deportiva».

Después participó en las Paralimpiadas de Atlanta 96, 

donde ganó 2 medallas de oro. 

En Sídney 2000 logró 1 medalla de oro y otra de plata. 

Y en Grecia 2004 ganó 1 medalla de plata.

En 2008 creó el Club de Atletismo Adaptado Javi Conde, 

para dar la oportunidad de entrenar y superarse 

a atletas jóvenes con discapacidad. 

Además, Javier Conde es la única persona 

que ha corrido maratones en todas las ciudades   

que han sido sede de Juegos Olímpicos y Paralímpicos.

La maratón es una 
prueba deportiva que 
consiste en correr  
42 kilómetros. 
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John Morgan
Uno de los mejores deportistas paralímpicos  
de Estados Unidos

Es un nadador que nació en Estados Unidos. 

Pero a los 13 años se fue a vivir a Argentina  

con su familia.

Siempre ha sido muy deportista. 

De pequeño, sus padres le enseñaron a nadar 

en el océano y cuando era adolescente trabajó  

como socorrista.

Con 13 años ya ganaba competiciones de natación  

y a los 15 consiguió nadar una maratón  

de 20 kilómetros.

Pero a los 16 años, mientras hacía ejercicio  

con unas bandas elásticas,    

le golpearon en los ojos  

y acabó perdiendo la vista.

La natación fue parte de su programa  

de rehabilitación y una gran ayuda para soportar 

los dos años en los que le operaron varias veces, 

pero no logró recuperar la vista.

En 1984 participó en una competición  

que le sirvió para conseguir una plaza 

en las Paralimpiadas que tuvieron lugar  

ese año en Estados Unidos.

Las bandas elásticas 
son unas tiras de 
material flexible 
que se estiran y se 
encogen.  
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Fueron sus primeros Juegos Paralímpicos. 

Allí logró 5 medallas de oro  

en distintas pruebas de natación.

Las siguientes Paralimpiadas en las que participó 

fueron las de Barcelona 92. 

En esta competición se superó  

y consiguió 8 medallas de oro y 2 de plata 

nadando en distintos estilos

En 2008 John entró a formar parte  

del cuadro de honor del Salón de la Fama Olímpico  

y Paralímpico de Estados Unidos 

por ser uno de los mejores deportistas  

paralímpicos de ese país.

Además de ser un gran deportista,  

John estudió la carrera de matemáticas 

y trabajó en un laboratorio de investigación  

científica durante 25 años.
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Juan Damián Matos
Primer oro para el judo español paralímpico

Nació en un pueblo de Valladolid, 

en el año 1963. 

Desde su nacimiento tuvo problemas graves de visión 

y a los 7 años se quedó totalmente ciego.

Cuando era un niño empezó a practicar 

deportes adaptados para personas con discapacidad. 

Durante muchos años jugó al fútbol sala con distintos equipos 

y consiguió títulos nacionales.

También practicó ciclismo en tándem. 

Pero el deporte que más le apasionó fue el judo.

Empezó a practicarlo con 18 años. 

Su ilusión no era competir, 

sino llegar a ser cinturón negro, 

el mayor símbolo que puede conseguir un judoca.

En 1984 fue al Campeonato de Judo de Castilla y León  

y ganó su primera medalla de plata.

Era el único judoca de la competición que no veía, 

pero eso no le impidió triunfar.

En el año 1989 ganó una medalla de oro  

en el Campeonato Internacional de Mánchester. 

Y en 1991 ganó la Copa del Mundo de Judo.
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En las Paralimpiadas de Barcelona 92 

derrotó a todos sus oponentes, uno tras otro. 

En la final compitió contra un judoca japonés 

que había ganado todos los combates hasta el momento. 

Pero ese combate también lo ganó Juan Damián. 

Así consiguió la medalla de oro. 

Fue la primera medalla que ganaba  

un español compitiendo en judo paralímpico.

El momento que vivió al conseguir el oro  

lo recuerda de esta manera: 

«El púbico se levantó y se puso a corear y a cantar mi nombre. 

Todavía se me ponen los pelos de punta,  

cuando me acuerdo».

Años más tarde dejó la competición, pero no el deporte. 

Fue director técnico de la Federación Española 

de Deportes para Ciegos entre 2013 y 2017.
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Julio Requena
El mejor atleta ciego del mundo

Nació en León, en el año 1969. 

De joven no era aficionado al deporte 

y reconoce que no le gustaba correr. 

Pero cuando tenía 25 años sufrió un accidente 

que lo cambió todo.

En ese accidente se quedó ciego. 

Pasó por un tiempo de rehabilitación muy duro 

y se apoyó en el deporte para salir adelante.

Descubrió que se le daba muy bien el atletismo. 

Empezó a entrenar y quedó campeón  

en el primer Campeonato de España en el que participó.

En sus primeras competiciones le costaba orientarse 

y algunas veces se perdía en la pista de atletismo. 

Pero con el tiempo y con mucho entrenamiento 

consiguió la confianza que le faltaba  

y empezó a dar lo mejor de sí mismo.
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Se clasificó para las Paralimpiadas de Barcelona 92 

y demostró que era un atleta muy rápido. 

Logró 3 medallas, en estas Paralimpiadas: 

2 de oro y 1 de plata. 

Además, batió 3 récords del mundo. 

Uno de ellos fue por ser el primer atleta  

paralímpico capaz de correr 200 metros  

en 24 segundos.

En el año 1993 participó en el Primer  

Mundial Integrado para Ciegos, en Berlín, 

y ganó 1 medalla de oro. 

Pero ese mismo año tuvo una lesión grave en la pierna  

y estuvo tres años sin poder competir.

Julio no se rindió y puso todo su empeño  

en recuperarse y volver a ganar medallas. 

En las Paralimpiadas de Atlanta 1996 

ganó 3 medallas de oro y demostró  

que seguía siendo uno de los mejores atletas del mundo.

En los años siguientes participó en más competiciones 

y consiguió más medallas. 

La Federación Internacional de Deportes para Ciegos 

le reconoció como el mejor atleta ciego del mundo 

y le concedió un trofeo por ese motivo.

Sus últimas Paralimpiadas fueron las de Sídney 2000. 

Allí logró 2 medallas de bronce. 

Después de esta competición dejó de correr 

y terminó su carrera deportiva. 
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María Paz Monserrat 
Campeona durante más de 30 años

Nació en Zaragoza, en el año 1956, 

con una discapacidad que le provocó  

problemas para moverse y para andar.

A los 8 años la apuntaron a un curso  

de natación para aprender a nadar 

como parte de su rehabilitación. 

A la semana ya había aprendido a flotar 

y pronto consiguió nadar de espalda.

En 1984 participó en su primera competición  

y un año después ya ganó una medalla de oro 

en un Campeonato de España. 

Desde ese momento estuvo casi 30 años  

logrando triunfos y medallas.

Pero el triunfo que recuerda con más cariño  

es el que consiguió en las Paralimpiadas de Barcelona 92. 

Allí logró 2 medallas de plata y 1 de bronce.

Cuando participó en estas Paralimpiadas 

tenía 36 años. 

Ella recordaba esa experiencia con estas palabras:

«Fue una experiencia inolvidable. 

No pensaba llegar tan lejos, a mi edad. 

Valió la pena, sobre todo por la experiencia que viví  

con otras compañeras y por las medallas».
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María Paz consiguió decenas de medallas a lo largo  

de su vida, en los campeonatos nacionales 

e internacionales en los que compitió. 

Por este motivo, en el año 2009 la nombraron 

Mejor Deportista Paralímpica Aragonesa. 

Murió en 2015, a los 59 años. 

Pero las personas que la conocieron no la olvidan. 

La recuerdan como una mujer luchadora, valiente, 

con mucha capacidad de trabajo y fuerza de voluntad.

El año en que murió fue una de las deportistas 

elegidas para la exposición fotográfica que creó  

el Instituto Aragonés de la Mujer. 

La exposición se llamó  

«El deporte, cantera de igualdad».

Otras nadadoras paralímpicas más jóvenes 

reconocen que María Paz fue muy importante 

para impulsar la práctica de la natación  

entre las mujeres con discapacidad.

La cantera son 
las personas que 
demuestran talento  
y capacidad para 
hacer una actividad.
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Miguel Ángel Pérez
Campeón sobre esquís y sobre ruedas

Nació en Granada, en el año 1957. 

Desde niño, sus pasiones fueron el deporte 

y la naturaleza.

Con 10 años ya escalaba montañas. 

Poco después empezó a practicar el esquí  

y a subir cuestas con su bicicleta, cuando no había nieve.

Era toda una promesa del deporte. 

Pero cuando tenía 20 años sufrió un grave accidente  

en la montaña y tuvieron que cortarle los dos pies.

Estuvo siete meses ingresado en el hospital  

y los médicos le dijeron que no volvería a andar. 

Pero Miguel Ángel decidió intentarlo 

y con mucho esfuerzo lo consiguió. 

Con el tiempo, volvió a escalar y a esquiar.
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En 1986 participó en un campeonato de esquí  

para personas con discapacidad y ganó  

sus primeras medallas, 

una de oro y otra de bronce.

En el año 1988 participó  

en los Juegos Paralímpicos de invierno  

en Innsbruck y consiguió 2 medallas de plata.

Siguió juntando medallas y practicando esquí. 

Pero no se conformó con eso. 

En 1990 decidió competir en el otro deporte 

que le apasiona: el ciclismo.

Consiguió sus primeros triunfos en ciclismo  

en un campeonato de ciclismo en Francia, 

y esto le dio confianza para animarse a participar  

en las Paralimpiadas de Barcelona 92.

Aunque no pudo conseguir la medalla de oro,  

expresa con estas palabras el recuerdo tan bonito  

que guarda de Barcelona 92:

«Fui el primero durante toda la carrera 

y al final quedé tercero. 

Pero aquellos Juegos los disfruté mucho. 

La gente nos trató con muchísimo cariño».

En las Paralimpiadas de Atlanta 96 

sí que consiguió la medalla de oro. 

Después se retiró del ciclismo para seguir  

subiendo montañas y cumpliendo retos.
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Purificación Santamarta
La atleta que convirtió Barcelona en oro

Nació en Burgos, en 1962, 

con una discapacidad en los ojos 

que no le dejaba ver bien. 

A los 8 años la operaron  

y perdió la vista por completo.

Empezó a practicar atletismo cuando era una niña 

para olvidarse de sus problemas  

y llevar una vida más activa.

Practicó tanto y tan bien, que llegó a ser  

una gran atleta paralímpica. 

Así lo demostró en los campeonatos nacionales 

e internacionales en los que participó,  

y en las siete Paralimpiadas en las que compitió.

En las Paralimpiadas consiguió un total  

de 16 medallas: 11 de oro, 4 de plata y 1 de bronce.

De todas las Paralimpiadas en las que participó,  

la más especial para ella fue la de Barcelona 92. 

Allí ganó 4 medallas de oro  

compitiendo en distintas pruebas.

Esto la convirtió en la única española 

hasta el momento en ganar cuatro pruebas 

individuales en unas Paralimpiadas.
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Las pruebas en las que consiguió medalla de oro  

fueron los 100, los 200, los 400 y los 800 metros.

La primera carrera que corrió fue la de 200 metros. 

Ganó una medalla de oro 

y además batió el récord mundial  

llegando a la meta en 26 segundos.

En las carreras de 100, 400 y 800 metros  

también batió récords mundiales.

Purificación habla así sobre la experiencia que vivió  

en Barcelona 92:

«Allí me sentí una estrella, la gente se volcó en mí. 

Lo que vivimos fue un sueño, algo mágico e inolvidable».

Después de esas Paralimpiadas, 

Purificación consiguió muchos más éxitos, medallas y premios.

A los 45 años decidió terminar con su carrera deportiva. 

Desde entonces practica otros deportes,  

como natación y tenis adaptado para personas ciegas.
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Trischa Zorn
Una vida llena de medallas

Trischa es la nadadora con discapacidad 

que más medallas ha conseguido en la historia.

Nació en Estados Unidos, en el año 1964. 

Desde niña tiene una discapacidad  

que no ha dejado que sus ojos se desarrollen bien. 

Por ese motivo, tiene muy poca visión.

Pero eso no ha sido un obstáculo  

para ser una campeona paralímpica desde muy joven.

Con solo 16 años participó en sus primeras Paralimpiadas. 

Fue en Arnhem, en 1980. 

Allí ya consiguió 7 medallas de oro.
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Logró otras 5 medallas en los Juegos Paralímpicos 

de Nueva York en el año 1984.

En las Paralimpiadas de Seúl, en 1988, 

consiguió 10 medallas de oro en pruebas individuales 

y otras 2 medallas de oro en pruebas de equipos.

Pero las Paralimpiadas más exitosas para Trischa  

fueron las de Barcelona 92. 

Llegaba como favorita. 

Hasta ese momento había conseguido 20 medallas, 

y todas eran de oro.

En Barcelona no defraudó. 

Logró 12 medallas más de oro. 

Aunque fue la primera vez en su vida deportiva 

que perdió una final contra otras compañeras.

En las siguientes Paralimpiadas continuó  

sumando éxitos. 

Pero no volvió a ganar 12 medallas  

en una sola Paralimpiada, como hizo en Barcelona.

En total, participó en 7 Paralimpiadas 

y consiguió 55 medallas a lo largo de su carrera.

La Federación de Natación de Estados Unidos 

creó un premio con su nombre 

para reconocer a las mejores nadadoras  

con discapacidad de cada año.

Desde el año 2012 su foto está en el Salón  

Paralímpico de la Fama de Estados Unidos.
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Xavi Torres
El nadador que nunca se rinde

Xavi nació en Mallorca, en 1974, 

con una amputación de brazos y piernas.

Sus padres siempre lucharon  

para que saliera adelante  

y a los 3 años le apuntaron a natación  

para que aprendiera a desenvolverse en el agua.

De niño participó en varios campeonatos 

y empezó a conseguir triunfos y a batir récords. 

En el año 1990 decidió dedicarse a la natación  

de manera profesional.

Logró clasificarse para competir  

en las Paralimpiadas de Barcelona 92. 

Allí consiguió 1 medalla de oro, 2 de plata y 2 de bronce.

Le siguieron las Paralimpiadas de Sídney 96, 

Atlanta 2000, Atenas 2004 y Pekín 2008. 

Por su participación en todas ellas  

se hizo con un total de 16 medallas.

En las Paralimpiadas de Londres 2012 

no consiguió medallas, pero quedó en quinta posición.

Después de unos años retirado de la competición, 

volvió a clasificarse para participar  

en las Paralimpiadas de Tokio 2020, 

en las que consiguió quedar en sexta posición.
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Además de su carrera como nadador, 

Xavi se encarga de difundir el deporte 

a través de distintas cadenas de televisión  

en las que trabaja como comentarista deportivo  

y entrevistador.

Incluso ha retransmitido competiciones deportivas 

de los Juegos Olímpicos de Atenas 2004,  

Pekín 2008 y Londres 2012.

Xavi también es una persona solidaria 

que colabora con entidades de ayuda humanitaria. 

Junto con el tenista Rafa Nadal, apoyó  

la creación del programa «Aprendemos Juntos»,  

para la inclusión de niños y niñas con discapacidad.




	Barcelona 92
Los Juegos que hicieron historia
	Índice 
	Prólogo
	Barcelona, ciudad olímpica
	Instalaciones olímpicas
	Cobi y Petra, dos campeones olímpicos
	La llama olímpica más inclusiva
	Olimpiada Cultural

	Unos Juegos Olímpicos 
y Paralímpicos 
con muchas novedades
	Récord de voluntarios
	Las mujeres españolas llegan al podio
por primera vez
	Primera señal propia de televisión
en unas Paralimpiadas
	Las canciones de Barcelona 92
	Curiosidades y anécdotas de Barcelona 92
	Nuevos deportes en Barcelona
	El deportista más joven y el mayor
	Primera medalla para España
	El sueño del equipo de waterpolo
	La mujer que ganó a todos los hombres
	Medalla femenina para África
	Un momento muy emotivo
	El típex que salvó al esgrima paralímpico      
	«Atletas, bajen del escenario»
	La bomba que no estalló


	Paralimpiadas Barcelona 92:
récord de deportes, 
campeones y medallas
	Más deportes en juego
	Récord de participantes
	Primeros controles de dopaje

	Países con más medallas

	Deportistas con medalla 
en las Paralimpiadas 
de Barcelona 92
	Ádria Santos
	100 metros de oro en Barcelona

	Arancha González
	Libre, feliz e imparable en el agua

	Bart Dodson
	Todo al oro en Barcelona

	Belén Pérez
	Un tándem de oro

	Francisca Bazalo
	La espada que conquista medallas

	Javier Conde
	Pisadas de oro y récords

	John Morgan
	Uno de los mejores deportistas paralímpicos 
de Estados Unidos

	Juan Damián Matos
	Primer oro para el judo español paralímpico

	Julio Requena
	El mejor atleta ciego del mundo

	María Paz Monserrat 
	Campeona durante más de 30 años

	Miguel Ángel Pérez
	Campeón sobre esquís y sobre ruedas

	Purificación Santamarta
	La atleta que convirtió Barcelona en oro

	Trischa Zorn
	Una vida llena de medallas

	Xavi Torres
	El nadador que nunca se rinde




